

Maison des Lionnes – Renens Point presse du 15.6.2023

L'offre de la Maison des Lionnes

La Maison des Lionnes (avenue du 1^{er} mai 13 à Renens) s'adresse aux femmes majeures sans enfants à charge en situation de précarité et en difficulté de trouver un logement.

Logement

La Maison offre 5 chambres de transition individuelles. Le loyer s'élève à CHF 650.- charges comprises. La situation financière de la personne à héberger est prise en considération et, si c'est nécessaire, un délai est donné : le temps par exemple de faire les démarches auprès des prestations sociales ou de trouver un emploi. Les femmes sont accompagnées dans ces démarches. La durée du bail est de 6 mois avec possibilité de renouvellement pour quelques mois si cela permet à la locataire de retrouver une stabilité et d'accéder à un appartement signé en son nom propre.

Les femmes qui ne peuvent pas être accueillies sont orientées vers d'autres hébergements. Elles ont tout de même la possibilité de faire leur lessive et de prendre une douche sur place.

L'accueil et la gestion sont sous la responsabilité de Caritas Vaud.

Accueil en journée

Un accueil en journée et des activités sans inscription, ouverts aux femmes hébergées et non hébergées en situation de vulnérabilité, sont menées par les Lionnes, Rel'aids, Eveil et Caritas Vaud :

- **Espace Café**: moment de rencontre animé (jeudi après-midi).
- > Atelier de couture et de friperie : réparation, adaptation, upcycling, vente d'habits (mercredi).
- Jardin potager et permaculture : soin et entretien, valorisation de la récolte (mercredi).
- Accueil de jour : accueil (café et thé), écoute et discussion, soutien, réorientation, accès informatique (3 ordinateurs à disposition) : mardi, mercredi et jeudi.

Permanence infirmière hebdomadaire

Une permanence infirmière gratuite, sans rendez-vous et anonyme, gérée par Médecins du Monde Suisse, accueille toute femme en situation de vulnérabilité avec des besoins en santé tous les mardis après-midi.

Accompagnement social

Les locataires peuvent demander un accompagnement social individuel en fonction de leurs besoins. Dès l'automne 2023, le suivi social sera élargi aux femmes non hébergées en situation de vulnérabilité. L'objectif est la réinsertion sociale et professionnelle des personnes concernées.

- Soutien dans la recherche d'une solution d'hébergement durable, avec l'appui de l'Office du logement de Renens et des liens avec les travailleurs sociaux logement de l'Association Régionale pour l'Action Sociale dans l'Ouest lausannois (ARASOL);
- Aide dans les démarches liées à l'emploi ou à la formation (CV, lettre de motivation, accompagnement vers d'autres structures de soutien);
- Appui pour des démarches administratives (mise à jour du dossier du contrôle de l'habitant, conclusion d'une assurance de responsabilité civile, dépôt de dossier pour des prestations telles que chômage, aide sociale, subsides à l'assurance-maladie, etc.);
- Soutien et écoute par rapport aux problématiques rencontrées et/ou aux traumatismes;
- Accompagnement pour construire un réseau de soutien.

Les particularités du projet

- Ce projet a été co-construit grâce à l'engagement des Lionnes (participation aux réflexions dès le début et à la mise en œuvre ; proposition des activités ; suivi de l'évolution du projet) ce qui permet un projet de logement et d'accueil sur mesure.
- ➤ Il s'agit du premier projet de logement dans le canton réservé exclusivement aux femmes en situation de précarité. Il offre à la fois un hébergement, un accueil en journée et un accompagnement social.

Quelques chiffres

L'hébergement a débuté en août 2022. Depuis lors :

- 9 femmes ont habité ici pendant plusieurs semaines ou mois.
- ➤ 4 femmes ont pu déménager dans un logement fixe et durable.

Accueil et activités :

➤ Une dizaine de femmes participent de manière régulière aux activités et utilisent les ordinateurs, la machine à laver et la salle de bain à disposition.

Financement:

par le Département de la santé et de l'action sociale et l'ensemble des communes vaudoises à travers leur participation à la cohésion sociale : CHF 350'000.- (pour les années 2022 et 2023).

Les porteurs de projet

- Municipalité de Renens (Service de la cohésion sociale et Service des bâtiments, domaines et logement),
- Le collectif de femmes « Les Lionnes »,
- L'association Caritas Vaud,

- > La structure Rel'aids de la Fondation Relais,
- La Direction générale de la cohésion sociale (DGCS) du Département de la santé et de l'action sociale (DSAS) de l'Etat de Vaud.

L'historique du projet

La Ville de Renens proposant des prestations aux personnes précarisées dans le cadre du dispositif cantonal a souhaité accueillir dans la maison de l'avenue du 1^{er} Mai 13, dont elle est propriétaire, des prestations répondant spécifiquement aux besoins des femmes vivant dans la précarité. Un projet a été élaboré d'entente avec la Direction générale de la cohésion sociale de l'Etat de Vaud et l'implication de l'équipe Rel'aids qui, quant à elle, a permis de faire le lien avec des femmes vivant ou ayant vécu dans la rue et la grande précarité.

Une vingtaine de femmes de tout le canton (qui se sont elles-mêmes baptisées « Les Lionnes ») ont ainsi participé, à des degrés divers et en fonction de leur disponibilité et trajectoire de vie, à la réflexion. Ces femmes ont pu sortir peu à peu de l'invisibilité, faire entendre leurs expériences et mettre en évidence leurs besoins : besoin de sécurité (un lieu pour se reposer, un espace pour protéger ses affaires), besoins de base (un lieu chauffé, accès à l'hygiène et à l'alimentation, outils pour les démarches administratives) et besoin de se sentir utile (participer activement et partager leurs savoirs et compétences).

Cette collaboration a permis d'offrir une réponse aux besoins des femmes qui vivent ou ont vécu l'itinérance via plusieurs prestations. Caritas Vaud a été associée à ce projet comme l'association dispose d'expériences riches en matière d'hébergement d'urgence et de logements de transition. La Maison de Lionnes est un projet pilote sur deux ans (2022-2024) et sera évalué en 2024.

Témoignages des Lionnes

Dans la maison, le maître mot qui règne est solidarité : « On n'a pas grand-chose, mais on partage », raconte Julia*, l'une des Lionnes créatrices du lieu, « par exemple, les légumes et herbes aromatiques cultivés dans le jardin par les participantes aux activités sont pour les résidentes ». Elle ajoute : « Je me sens en sécurité ici, en tranquillité et en totale liberté. Chacune de nous donne ce qu'elle peut de ses compétences personnelles, ses connaissances ou son expérience. Ce sont de véritables échanges. »

« C'est une vraie maison , confie Nathalie*, elle aussi une fidèle de la première heure. Ici, j'ai l'impression de ne plus être invisible, mais de pouvoir exister, être moi. Sans pression, je viens comme je veux et personne ne me demande plus que ce que je peux donner. »

*Prénoms d'emprunt

Présentation des partenaires

Les Lionnes

Une vingtaine de femmes sans abri ou ayant été sans abri ont décidé de se nommer « Les Lionnes ». Un terme qui représente la force, la volonté, la souplesse, mais aussi la solidarité entre femmes pour trouver des stratégies de protection, s'entraider et faire face aux enjeux rencontrés quand on vit dans la rue ou dans la précarité. Un terme qui veut dire leurs compétences, leur engagement et leur volonté d'être des partenaires, de ne pas être réduites à leurs fragilités.

Rel'aids

Rel'aids qui fait partie de la Fondation Relais, est une équipe de 4 travailleurs sociaux hors murs allant à la rencontre de la population en situation de précarité et confrontée à des problèmes de consommation de drogues et de maladies virales (notamment SIDA et hépatite C) partout dans le canton de Vaud. Ses points forts sont un contact étroit avec les personnes concernées et des activités développées de manière souple et mobile, ce qui lui permet d'intervenir rapidement et là où se trouvent les bénéficiaires. Rel'aids propose une présence active dans l'espace public, un accompagnement individuel et familial et la conduite d'actions collectives ou communautaires (par exemple les Lionnes).

Caritas Vaud

Caritas Vaud s'engage localement contre la pauvreté et l'exclusion. Sa mission est d'Agir ici, avec les personnes en situation de précarité sociale ou économique, pour améliorer leurs conditions de vie, et favoriser leur autonomie et inclusion dans le canton. Ses prestations répondent tant aux besoins primaires des personnes (les Epiceries et Boutiques Caritas, les hébergements d'urgence), qu'aux besoins d'autonomie (les logements de transition, les conseils en matière sociale ou de désendettement, la lutte contre la fracture numérique), qu'aux besoins d'insertion sociale (centre d'appui social et d'insertion, CarteCulture, formations qualifiantes, etc.).

Médecins du Monde Suisse

Médecins du monde Suisse est une association de solidarité qui a pour mission de fournir un accès à la santé durable pour les personnes en situation de vulnérabilité. Elle gère plus de 10 programmes internationaux et 3 programmes en Suisse, dont le projet d'accès aux soins pour les personnes sans abri en milieu urbain au sein du canton de Vaud. Son objectif est de pouvoir offrir des permanences infirmières gratuites, anonymes et sans rendez-vous dans des structures d'hébergement d'urgence.

Eveil

L'association Eveil a développé une approche innovante du travail social fondée sur deux piliers principaux : la créativité et la quête de sens. À l'intersection entre art, santé, social, spiritualité et écologie, ses programmes visent à accompagner les participant-e-s dans la construction de nouvelles perspectives grâce au renforcement de la connaissance et l'écoute de soi. C'est dans cette même approche que l'entreprise apprenante « Les Mains dans la terre » a été créée par l'Eveil. Spécialisée dans la permaculture et le care farming, l'équipe et les bénéficiaires ont pu proposer à la Maison des Lionnes un concept de jardin en permaculture, sa création et implémentation, ainsi que des ateliers permaculture afin de continuer à faire vivre le jardin.